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人文·热剧

剧本剧本，一剧之本。对于最近大火的反腐剧《人民的名义》

来说，身兼艺术总监和编剧的周梅森，无疑是这个“爆款”的基础。

周梅森以《人间正道》《绝对权力》《国家公诉》等政治小说闻

名。在出版《人民的名义》前，他的上一部小说《梦想与疯狂》出版，

已经早在2009年。而这一类的反腐剧，更是阔别卫视黄金档十

余年。

而这次的回归，大家首先被该剧的尺度惊到了——直接揭示

到副国级。

因曾在政府挂职，并与一些官员多年交往，周梅森得以了解官

场运行的逻辑。他曾透露，“我认识的很多官员都‘进去’了。”

如何拿捏这“史上最大尺度反腐剧”，钱报记者昨天对周梅森

进行了专访，更多地探知他对这部剧在立意、演员、节奏方面的看

法。

为什么“大尺度”？为什么是陆毅？
《人民的名义》荧屏大热，本报记者专访编剧周梅森，他说现实比剧情更魔幻

这几天，很多人的表情包已经换上了“达康书记”最新款，一把年纪的“各家书记”，在网络上享受到鲜肉级别的追星待遇，反

腐剧《人民的名义》（以下简称《名义》）正一跃成为当下的荧屏爆款，全民追捧，全民讨论。

还有一个更直接的体现——原著小说也供不应求，上市短短三个月，已在加印第 6 印，累计发行约 40 万册，不少地方还卖

断货，紧急补货还订不到，只能预订。

在新华书店杭州解放路店，进门处专设了《人民的名义》独立展台，仅这一家门店就销售了近 200 本，大大超过今年上一个

爆款《三生三世十里桃花》电视剧的原著小说。

而该剧的相关主创，这几天来也被蜂拥而至的采访邀约包围，两部手机接电话都不够用。

这是一部不靠大IP，不靠流量明星，没有狗血剧情，事先零宣传的剧集，那么它到底是凭什么火起来的？钱报记者对此进行

了全方位采访，还原沉寂10多年的反腐剧险中求胜的颠覆之路。

本报记者 庄小蕾

如此大尺度是怎么做到的
现实比这还魔幻

《人民的名义》这本小说写了八年，改了

六稿。电视剧出来后，很多人被它的尺度惊

到，而周梅森却说，现实比这还魔幻。这么大

的尺度，是博弈的结果，还是孤例？

钱报：创作时是如何把握尺度的？这部

剧由最高人民检察院影视中心组织创作，是

否给了您更大的底气？

周（以下简称周）：关于尺度，首先有一个

基本立场的把握。这部剧能够播出，就是反

腐的一个重要成果。反腐为的是整治政治生

态，拯救世道人心。站在这个立场来把握，就

是最准确的尺度。你的所思所想，和社会所

思所想，以及国家文化主管部门的所思所想，

都能寻求到一个共同点。

我觉得，创作者和文化管理部门之间的

关系，就是一种“推手”的关系，你推过来，我

推过去，最终要寻找最大公约数。这部戏的

成功在于，我们找到了最大公约数。

钱报：侯勇饰演的贪官赵处长这个人物

是有原型的（原国家能源局煤炭司副司长魏

鹏远）。当时您看到落马贪官的新闻，是不是

就有很大的触动？

周：现实比我们有想象力，有时比电视剧

还魔幻。你能想象到一位官员的家里藏着两

亿多现金吗？当时我们也犹豫过，要不要把

这个两亿多拍出来，后来觉得不把这个魔幻

的现实拍出来，观众没有那种切身的体会。

钱报：现在大 IP 盛行，优秀的现实主义

电视剧越来越少，《人民的名义》的走红，是否

传递出一种“现实主义剧”回归的信号？在您

看来，“反腐剧”的春天，到来了吗？

周：一开始我都不敢相信这个故事能写

到今天这个程度的。

故事写到一半的时候，我把稿子拿给中

国作家协会的老党组书记翟泰丰看，他也是我

们这部戏的艺术顾问。他就说，坏人只写到一

个公安厅长，十八大后倒掉这么多的贪官，反

腐形势这么严峻，你能这么轻描淡写吗？

过去我的电视剧送上去，总要脱层皮，改

800处都便宜你，改三个月到半年是正常的，

免不了还要争吵干架。这次送到总局，很快

就审完了。总局让专家们提意见，变成了表

彰会和研讨会。

现在的反腐作品，政策放宽了，大家比较

有信心来正视这种政治生态。

“侯亮平”为什么是陆毅
形象要正，不能有任何绯闻

除了题材吸睛，一众戏骨飙戏也是这部

剧的一大看点。前两集的侯勇（饰演一名落

马贪官），现在的吴刚（李达康书记扮演者）都

受到了巨大的关注。网友称这部剧为“大叔

控的狂欢”、“演技派的盛宴”。

钱报：听说您看完达康书记的戏，想写一

本《论吴刚的表演艺术》？

周：其实小说总共只有 30 万字，内容比

电视剧要少。电视剧不一样，给了李达康施

展空间。但我还有遗憾，创作剧本时，还没有

定谁来演李达康。如果一开始就知道是吴

刚，我还会给他加更多戏。

钱报：很多人说，陆毅的演技，完全被老

戏骨碾压了。他是您心中的侯亮平吗？

周：陆毅很不容易，做得很好。侯亮平这

个角色，第一有年龄要求，第二个人形象要

正，不能有任何绯闻，检察机关对我们是有要

求的。陆毅是大家所熟知的乖孩子，不会出

事。你说有的演员戏拍完了，嫖娼吸毒被抓

了，那戏怎么办？这种风险我们不敢冒啊。

把公安从上到下“黑”了个遍
警察同志不要太敏感

很多网友都在搜角色是好还是坏，剧透

帖也满天飞。可以告诉大家的是，检察官里有

大反派，公安局长赵东来是有勇有谋的好人。

钱报：看到网上有一些公安系统的同志，

好像对祁厅长是坏人不太满意？

周：我们这部戏，是一部反腐大剧，没有

针对任何一个群体的偏见和意图。任何一个

群体都有腐败分子，检察官里也有坏的，一个

位置很高的检察长就是大坏蛋，差点把侯亮

平搞死；法院里也有腐败分子，京州市的纪委

里也有坏人。

电视剧有 55 集，反腐败无死角，只要权

力不受约束的地方，都可能会出腐败分子。

现在还不便过多剧透，希望大家耐心地看下

去。
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